

ACOREB

ASSOCIATION DES CONFERENCES
DES ORDINAIRES DU RWANDA ET DU BURUNDI

**COMMUNIQUE DE PRESSE DE L'ACOREB
A L'ISSUE DE SON ASSEMBLEE PLENIERE ORDINAIRE
DU 13 AU 16 NOVEMBRE 2022 A LA MAISON PALLOTTINE CENACLE
DE KIBEHO AU RWANDA**

1. Le Cardinal, les Archevêques et Evêques, membres de l'Association des Conférences des Ordinaires du Rwanda et du Burundi (ACOREB), se sont réunis du 13 au 16 novembre 2022, dans leur Assemblée Plénière ordinaire, à la Maison Pallottine Cénacle de Kibeho, au Rwanda.
2. Le jour d'arrivée, au cours des agapes fraternelles, S.E. Mgr Philippe RUKAMBA, Président de la Conférence Episcopale du Rwanda, en sa qualité de Président en exercice de l'ACOREB, a souhaité la bienvenue aux membres de l'Association. Le lendemain matin, après la messe, il a procédé à l'ouverture des travaux.
3. L'ordre du jour comprenait les points ci-après :
 - 1° Echanges sur les situations socio-ecclésiales de nos Eglises.
 - 2° Vers les célébrations des jubilés de 125 ans d'évangélisation du Burundi pour 2023 et du Rwanda pour 2025 : quelles convergences cultiver et participation susciter de part et d'autre?
 - 3° *Feedback* enregistré après la diffusion du message de l'ACEAC du 31 juillet 2022 aux populations de notre sous-Région des Grands Lacs.
 - 4° Divers

I. Echanges sur les situations socio-ecclésiales de nos Eglises

4. Les membres de l'ACOREB ont partagé les informations sur les principaux événements ayant prévalu au cours du dernier semestre après la rencontre de mars 2022 tenue à Bujumbura. Ils ont échangé sur le Synode des Evêques sur la synodalité qui a été vécu dans tous les diocèses et a été clôturé par les synthèses finales du processus synodal tant au niveau diocésain qu'au niveau de la Conférence épiscopale. Les fidèles se sont réjouis de ce Synode parce qu'ils ont eu l'occasion de donner leur contribution à la vie et à la mission de l'Eglise. Dans chaque Conférence épiscopale, les Evêques ont relevé les points de convergence qui méritent d'être approfondis pour que leurs Eglises deviennent de plus en plus synodales et s'approprient des fruits que l'Esprit Saint a suscités pendant les consultations et les réunions pré-synodales.
5. Au Burundi comme au Rwanda, l'Eglise catholique est fortement engagée dans la pastorale des jeunes. Cela se manifeste surtout par l'organisation des forums des jeunes et du pèlerinage de la Croix nationale des Jeunes aux niveaux paroissial, diocésain et



national. Au Burundi, le Forum national de cette année a été organisé ensemble avec le premier Congrès Eucharistique national du 16 au 19 août 2022 à Muyinga. Les conférences données tout comme les travaux faits pendant ces deux événements vécus conjointement, ont été focalisés sur Jésus Eucharistie et l'invitation des jeunes à puiser en elle la force d'être témoins de ce qu'ils ont vu et entendu à la suite du Christ.

6. En ce qui concerne les réunions des associations régionales des Conférences épiscopales, les Évêques membres de l'ACOREB ont participé à l'Assemblée plénière de l'ACEAC tenue du 7 au 9 juillet 20 à Kinshasa. A l'issue de cette Assemblée, ils ont exhorté les habitants de la sous-région des pays des Grands Lacs à être effectivement des artisans de paix. En outre, le Cardinal, le Président de la CEPR et celui de la CECAB ont pris part à l'Assemblée plénière du SCEAM qui a eu lieu du 25 juillet au 1^{er} août 2022 à Accra (Ghana), et au cours de laquelle a été élu le nouveau Comité Exécutif du SCEAM.
7. Les membres de l'ACOREB se sont réjouis de ce que les frontières rwando-burundaises ont été rouvertes. Cette réouverture a facilité le libre mouvement des personnes et l'échange des biens. Les Évêques ont souhaité que les relations entre les deux pays puissent se renormaliser pour le bien de leurs peuples. Ils se réjouissent également de la détente des relations du Burundi avec la communauté internationale.

II. Vers les célébrations des jubilés de 125 ans d'évangélisation du Burundi pour 2023 et du Rwanda pour 2025 : quelles convergences cultiver et participation susciter de part et d'autre ?

8. Le Burundi comme le Rwanda sont sur le point de célébrer le Jubilé de 125 ans de leur évangélisation. Le Burundi a ouvert son Jubilé, le 1^{er} octobre 2022 sous le thème : « *Engageons-nous dans la pastorale du mariage et de la famille afin que le foyer chrétien soit église domestique et agent de l'évangélisation* ». Il voudrait le clôturer dans le second semestre de l'an 2023. Quant au Rwanda, il va célébrer son Jubilé en 2025. Les deux ont convenu d'organiser des pèlerinages vers les premières missions (actuellement paroisses) afin de rendre grâce au Seigneur pour le précieux don de l'Évangile et pour s'engager à être des agents évangélistes de leurs propres milieux de vie. Ils se rencontrent aussi sur l'idée d'organiser des conférences et des instructions pour aider les fidèles à être fiers et joyeux de l'Évangile reçu et à être de vrais témoins de la foi chrétienne. Dans ce cadre, ils organiseront, au Burundi, un forum des familles sous le thème : « *Mission éducatrice et évangélistrice de la Famille* » en zone ACOREB. Ces jubilés d'évangélisation du Burundi et du Rwanda seront concrètement vécus sous forme de grâces incarnées dans les diverses vocations reçues et dans la perspective de la célébration de l'Année Sainte 2025 que vivra toute l'Église Universelle sous le thème « *Pèlerins de l'Espérance* ».

III. Feedback enregistré après la diffusion du message de l'ACEAC du 31 juillet 2022 aux populations de notre sous-région des Grands Lacs

9. Lors de sa 14^{ème} Assemblée plénière ordinaire qui s'est tenue en juillet 2022 à Kinshasa, l'ACEAC a publié une exhortation aux habitants de la sous-région des Grands Lacs pour la consolidation de la paix en particulier dans le Nord-Est de la RDCongo. Dans cette exhortation, les Évêques demandaient aux fidèles catholiques d'organiser une célébration eucharistique pour la paix, le dimanche 31 juillet 2022. La CECAB et la CEPR ont tout



d'abord traduit ce message dans les langues locales et l'ont diffusé dans les paroisses pour que tous « grandissent ensemble dans le don de soi et de vie, et s'entre-assurent protection et empathie »¹. Par la suite, cette exhortation a été largement diffusée et bien accueillie par les populations de la zone ACOREB. Les Évêques sont convaincus que les populations de la sous-région des Grands Lacs n'ont pas de problèmes entre elles. Le problème réside au niveau politique.

10. En outre, ils ont constaté avec douleur, qu'en ces derniers jours, l'insécurité dans l'Est de la RDCongo est en recrudescence. A cet effet, les Évêques membres de l'ACOREB expriment leur solidarité envers le peuple congolais en proie aux violences meurtrières. Ils réitèrent également l'exhortation de toutes les parties en conflit à regagner la table du dialogue et des négociations pour résoudre pacifiquement leurs conflits sans compromettre la vie des innocents. Par ailleurs, ils assurent au peuple congolais leur proximité et leur prière pour la consolidation de la paix en RDC et dans toute la sous-région.

IV. Divers

11. Les membres de l'ACOREB ont lu ensemble le texte du Pacte Educatif Africain élaboré à Kinshasa, le 6 novembre 2022, en réponse à l'appel du Pape François dans le Pacte Educatif Global.
12. Les membres de l'ACOREB ont été informés de l'évolution de la situation dans le camp des réfugiés de Mahama qui, aujourd'hui, accueillent des réfugiés congolais au fur et à mesure que les réfugiés burundais se rapatrient. Mais ces réfugiés ont toujours besoin d'assistance matérielle, spirituelle et pastorale.
13. Les Archevêques et Evêques, membres de l'ACOREB, se sont réjouis de l'Eucharistie célébrée et du pèlerinage fait au Sanctuaire Notre Dame de Kibeho ainsi que de la visite du Centre CANA de formation biblique des Pères Mariens de Nyarushishi. Ils ont exprimé leur gratitude à S.E. Mgr Philippe RUKAMBA, Evêque de Butare et Président de la CEPR ainsi qu'à S.E. Mgr Célestin HAKIZIMANA, Evêque de Gikongoro pour l'accueil et l'organisation de la réunion. Ils ont également remercié de tout cœur les Sœurs Pallottines de Kibeho pour l'hospitalité qu'elles leur ont réservée.

Fait à Kibeho, le 16 novembre 2022.

✘ **Philippe RUKAMBA**

Evêque de Butare et Président de la CEPR
Président en exercice de l'ACOREB



✘ **Joachim NTAHONDEREYE**

Evêque de Musinga et Président de la CECAB
Vice-Président en exercice de l'ACOREB



¹ ACEAC, *Tu ne tueras point (Mt 5, 21) ! Sois le gardien de ton frère* (Cf. Gn 4, 9), Kinshasa 2022, n. 3 (Exhortation des Évêques de l'ACEAC aux habitants de la sous-région des Grands Lacs en Assemblée Plénière du 7 au 9 juillet 2022).